



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, al participar de la entrega de la Estrategia CAF
2023 - 2026 para Chile**

Santiago, 8 de abril de 2024

Muy buenos días a todas y a todos los presentes, autoridades de Gobierno, parlamentarios y parlamentarias, gobernador, alcaldesa, un gusto poder verlos aquí, también nos acompañan del Banco Central y, sobre todo, a la plana directiva de la CAF.

Muchísimas gracias por traernos buenas noticias, en un día donde, además, hemos tenido otras buenas noticias: la información del IPC de marzo, que siempre es un mes complicado, que estuvo en 0,4%, lo que confirma que hemos estado trabajando intensamente, desde el Gobierno y en su rol el Banco Central, para que la inflación siga a la baja después de un periodo de desajuste importante. Y que nuevamente, como ha sido recurrente en torno a las expectativas económicas en el último tiempo, los resultados están mejor de lo que habían pronosticado muchos economistas que intervienen en el debate público.

Pero yendo a lo que nos corresponde, me resulta muy grato y, de verdad, muy motivante poder estar con ustedes hoy conmemorando este primer aniversario de la reinstalación de la oficina de la CAF, el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe en nuestro país, así como la presentación de la estrategia específica en nuestro país entre 2023 y 2026.

Saludo a Sergio Díaz-Granado y a todos los directivos y ejecutivos del banco que lo acompañan, además por la relación permanente que hemos tenido durante este año de trabajo conjunto.



Estamos recuperando una valiosa experiencia de integración latinoamericana y creo que, como lo conversábamos en la reunión, es una integración que no es principalmente a nivel retórico, como ha sido la tendencia muchas veces en América Latina en el último tiempo, sino con medidas muy concretas, con apoyos concretos, con trabajo que importa beneficios para los ciudadanos de los países de nuestra América Latina.

En esa misma línea, quiero agradecer, tal como lo se lo dije a Sergio, los apoyos que la CAF nos entregó en los momentos difíciles que ha pasado Chile en el último tiempo, en particular en los incendios en el centro-sur de nuestro país, donde ha aportado significativamente en la reconstrucción de la Escuela Reducción Pangucco, en Galvarino, en la Araucanía.

Y cuando se desataron los incendios en Viña, fueron de los primeros organismos internacionales que no solamente nos mandaron condolencias por los fallecidos y compartieron su solidaridad en esos momentos, sino que nos aportaron con dinero para la reconstrucción, que es tremendamente importante, y donde se están desplegando grandes esfuerzos para hacerse cargo de una de las tragedias más grandes a nivel urbano que ha vivido en Chile después del terremoto del 2010, en el sector urbano de Viña del Mar y Quilpué. Ha sido muy duro, por lo tanto, ese aporte es muy importante.

Un poco de historia. La CAF comenzó, y nos recordaba su presidente, a operar en 1970, pero ya se iniciaba en 1968, al alero del Pacto Andino. En Chile en esa época gobernaba el presidente Frei Montalva, quien junto a sus pares de la época de Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú y Bolivia sabían que el desarrollo en América Latina estaba necesariamente interconectado.

Sin embargo, Chile, al poco andar y el contexto de la dictadura que asoló a nuestra patria, se retiró de la CAF en 1977 y desde ese período han



pasado cerca de 50 años. Hoy vivimos en un mundo distinto, con desafíos distintos, con más y nuevas necesidades. Sin embargo, el desafío de nuestra región latinoamericana sigue siendo el de mayor integración, que en otros lugares del mundo existe de manera mucho más interconectada y con mucha mayor eficiencia y resultado, en Asia, en Europa para qué decir e incluso en África.

Por lo tanto, más allá de la retórica tenemos que ponernos a trabajar y eso es lo que estamos haciendo. El trabajo con la CAF y lo que se ha hecho en los últimos años, creo que avanza en la dirección correcta.

Este es un desarrollo, además, con una visión de futuro muy clara, donde el énfasis está en la conectividad digital, en las economías verdes, en la capacitación de personas. en el impulso a las pequeñas y medianas empresas.

Por eso, me alegro poder conmemorar este hito de la vuelta de Chile a la CAF. Lo conversamos el 11 de marzo del 2022, cuando tuve la oportunidad de tener una breve reunión con el presidente de la CAF, ellos nos manifestaron su interés en que volviéramos y nosotros el interés en volver. Y como pasa cuando se quiere, se puede, y aquí estamos muy contentos, además por la Estrategia CAF 2023-2026.

Ahora, ¿en qué consiste concretamente para Chile? La estrategia fue elaborada en un trabajo conjunto de la CAF con las diferentes autoridades y, en particular, está planteado en cuatro líneas de acción. El desarrollo regional y equitativo, donde los gobernadores juegan un rol fundamental, por eso está aquí el presidente de la Asociación de Gobernadores de Chile, Rodrigo Mundaca, y en donde los gobiernos locales, como la representante de la Asociación Chilena de Municipalidades, la alcaldesa de Peñalolén, Carolina Leitao, lo tiene absolutamente claro, es fundamental.



Lo conversamos recién con la directiva, Chile ni ningún país se construye solamente desde sus capitales regionales. Y en un país con una tradición centralista tan fuerte como la nuestra, el que organismos multilaterales tengan la visión puesta en el desarrollo de las regiones es fundamental. De aquí se van a Magallanes los directivos de la CAF, a Punta Arenas, y han recorrido prácticamente todas las regiones de nuestro país, cuando la tradición es que los representantes de organismos internacionales vengan solamente a Santiago, al sector oriente de Santiago.

Y eso hoy está cambiando, y me alegra mucho que esto sea así, Sergio, porque da cuenta de la diversidad de nuestro país y las tremendas potencialidades que tiene.

Además, las otras líneas son la digitalización y la conectividad donde destaco, por ejemplo, el proyecto donde nos han apoyado del Cable de Humboldt que va a conectar, por primera vez, el sector sur del mundo. Hay muchos cables submarinos en el hemisferio norte, pero en el hemisferio sur son muy escasos y el que conectaremos desde Chile al sector de la Polinesia va a ser tremendamente relevante.

Anunciamos hace poco en Valparaíso este acuerdo con Google y donde la CAF colaboró y, además, estamos trabajando para conectar desde Chile hasta la Antártica. Esto es una reafirmación, además, de nuestra vocación como país antártico, como puerta de entrada a la Antártica, con proyectos concretos que aportan a todo el territorio y no proyectos militares, sino proyectos de conectividad, proyectos de colaboración, porque la Antártica es un continente de ciencia y de paz y esa es la perspectiva con la que lo ve Chile.

Además, los otros dos temas son la agenda ambiental y climática, la economía verde, con énfasis en el cuarto punto que es la transición energética justa. Y ahí tenemos proyectos tremendamente importantes, por ejemplo, de creación de parques nacionales —un parque



metropolitano que va a ser inédito en la región—, pero también desarrollar industrias productivas como la del hidrógeno verde que tiene un tremendo potencial en nuestro país.

En concreto, en 2023 ejecutamos junto a la CAF 26 proyectos por más de US\$900 millones y estas son iniciativas públicas e iniciativas privadas. El Programa de Apoyo al Desarrollo de la Industria del Hidrógeno Verde, financiamiento de Programas de Fortalecimiento con Equidad de los Gobiernos Regionales, apoyo técnico al Ministerio de Medio Ambiente en la implementación del Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas (SBAP); el desarrollo del estudio de pre-inversión, en conjunto con el Ministerio de Ciencias, para construir una red de centros de computación de alto rendimiento para la inteligencia artificial y; además, colaboraron a que en Chile se realizara, en conjunto con la Ministra Aysén Echeverry, la primera reunión a nivel latinoamericano con todos los ministros de Ciencia para abordar la inteligencia artificial desde una perspectiva ética.

Además, esto se enmarca, como se señalaba en palabras del presidente de la CAF, Sergio Díaz-Granados, en la cruzada chilena por el medio ambiente. Somos uno de los países que ha sido pionero en muchos ámbitos en materia medioambiental para enfrentar la crisis climática. Pese a que nuestro país contribuye relativamente poco a la contaminación a nivel global, somos pioneros en materia de protección a los océanos o también en comprometernos por ley a la descarbonización de nuestra economía, la descarbonización de nuestro sistema productivo. Y, en eso, estos apoyos multilaterales que, además van contagiando a otros países, son tremendamente relevantes.

Hablamos de US\$960 millones al 2023 y para el 2024 proyectamos del orden de US\$1.400 millones a US\$1.500 millones. Por lo tanto, es un aumento que va, además, dinamizando ciertos sectores de la economía y eso trae beneficios a Chile, que tiene tremendos potenciales y



estamos empezando a demostrar que van a despegar. La economía chilena está despegando.

Esto se enmarca en un ambiente donde, espero, el optimismo se vaya contagiando. No se trata de hacer celebraciones escandalosas ni mucho menos, sino de administrar la realidad con una perspectiva más optimista de la misma. Y creo que estas noticias son tremendamente esperanzadoras en eso.

Lo señalaba el presidente de la CAF en una entrevista que dio a un medio nacional, Chile tiene las condiciones, y en conjunto Gobierno y CAF están trabajando para ello, para hacer un HUB digital de América Latina. Sintámonos orgullosos de Chile en esta materia, tenemos todas las condiciones para ello y con la integración de cadenas productivas de pequeños empresarios que esto significa.

Nuestra voluntad como Gobierno es seguir profundizando en los próximos años la relación con la CAF y contribuir a la consolidación de esta institución que no sólo cuida y va acrecentando su patrimonio, sino que se involucra y se compromete directamente con los países latinoamericanos para mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

Chile y toda América Latina necesitan de una banca comprometida con el desarrollo sostenible, con la integración y con la mejora de la calidad de vida de nuestra región. De esta manera, demostramos que se puede pasar de la retórica a la acción y en esa línea estamos trabajando, como Gobierno en conjunto con la CAF.

Muchísimas gracias a todos y a todas por su presencia.